

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 91 (2006)
Heft: 3

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Welt hat aufgeregte Wochen erlebt, seit der "Karikaturen-Streit" durch die Medien angefacht und aufgebläht worden ist. Obwohl es kaum möglich ist, einen Überblick über all die Stellungnahmen und Verlautbarungen zu haben, einige Dinge haben sich deutlich gezeigt:

1. Die islamische Welt hat ihr Spaltung gezeigt:

Dort (wohl gezielt) aufgebrachte Massen von Menschen, die die Karikaturen infolge des Bilderverbotes gar nicht zu Gesicht bekommen haben oder gar durch Fälschungen desinformiert wurden. Sie verbrannten Fahnen, drohten mit Üblerem und sind offenbar der Auffassung, dass Karikaturen ihres Idols diesem etwas anhaben können und gerächt werden müssen.

Hier doch mehrheitlich besonnene Reaktionen. Nur bescheidene Demonstrationen, an denen Klartext gesprochen wird, aber Gewalt abgelehnt. Das ist gut so: Demonstrations- ist eben auch Redefreiheit. Die grosse Mehrheit der Muslime in Europa hat also ruhig reagiert. Insgesamt Anlass zu Hoffnung: Wir kennen sie jetzt besser, diese fortschrittlichen Muslime, die eine Reformation des Islams anstreben, mit denen ein Gespräch also möglich ist.

2. Die westlichen Regierungen haben ihre Ängstlichkeit gezeigt: Kaum ein Land das sich offen hinter Dänemark stellte. Unter dem Damoklesschwert eines diffusen Rassismusvorwurfs haben sich die meisten Regierungen herumgedruckt und sich mehr oder we-

Demonstrations- ist auch Redefreiheit

niger deutlich für eine Relativierung der Meinungsäusserungsfreiheit durch die Religionsfreiheit ausgesprochen.

In der Schweiz hat sich einzig die FDP für eine klare Unterstützung Däne-

3. Die Kirchen haben Opportunismus gezeigt. Bei nicht wenigen der Äusserungen von Vertretern der Landeskirchen wurde deutlich, dass sie offenbar eine möglicherweise gefährliche Achse der Gläubigen in Europa



marks ausgesprochen. Erstaunt haben insbesondere Reaktionen, die den Abdruck der Karikaturen in Schweizer Zeitungen kritisierten, so etwa der SP-Generalsekretär, der meinte, man müsse nicht alles drucken, was man drucken dürfe (NZZ am Sonntag, 12.2.06).

Wenn eine Kontroverse um eine bildliche Darstellung transparent dargestellt werden soll, wie soll das ohne die entsprechenden Bilder gehen?

anstreben. Wenn sich christliche Kirchen und Muslime annähern, nach dem Motto "egal was, aber wir glauben alle an den einen und wahren Gott", dann haben sie vermutlich einen gemeinsamen Feind, nämlich den säkularen Staat im Visier.

4. Aufklärungsbedarf in Sachen säkularer Staat zeigt sich, wenn Baukommissionen ein muslimisches Zentrum mit Minarett in einer Bauzone nicht für zonenkonform → Seite 2

"Die Meinungsäusserungsfreiheit ist der Preis, den jeder für die Freiheit der andern bezahlt." Der französische Philosoph Alain Finkielkraut. NZZ am Sonntag, 12.2.06

"Man beleidigt die Muslime, ganz gleich, was man über den Koran sagt." Die Historikerin und Islamwissenschaftlerin Patricia Crone, Princeton. Seite 6



"Als Sozialistin, Atheistin und alleinerziehende Mutter dreier Kinder von 2 Männern verkörpere ich alle Todsünden Chiles." Michelle Bachelet, Präsidentin Chiles. Seite 7